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13 ноября в Гатчине прошёл  
спортивный праздник «Гатчин- 
ский полумарафон». Три с поло- 
виной тысячи участников при- 
ехали из разных уголков Рос-
сии и девяти стран мира.
Участники забега отмечали:  
«Очень приятно осознавать, что  
столица Ленинградской облас- 
ти не только спортивный город,  
но и продвинутый с точки отно- 
шения к окружающей среде».  
А «РазДельный сбор» выража- 
ет благодарность организато-
рам Гатчинского полумарафо- 
на, которые взяли зелёный курс  
развития своих спортивных ме- 
роприятий, и стараются сделать  
их более экологичными.
Участники экосообщества в оче- 
редной раз показали, что раз- 

дельный сбор на таком меро- 
приятии возможен и эффекти- 
вен. Что образуемые отходы —  
это не мусор, если положить их  
в нужный бак. Экоактивисты  
надеются, что скоро раздель- 
ный сбор станет неотъемлемой  
частью жизни каждого.
Спортсмены и болельщики го- 
ворили много тёплых слов и 
благодарностей в адрес ребят 
в зелёных куртках.
А «РазДельный сбор» благода- 
рит своего партнёра — органи- 
зацию «Точка возврата» — за 
предоставленные баки. «Не бы- 
ло бы баков, не было бы и раз-
дельного сбора», — говорят эко- 
волонтёры.
Итог раздельного сбора во вре- 
мя полумарафона: на перера-

ботку сдали 24 кг пластиковых  
и 13 кг бумажных стаканчи- 
ков, пэт-бутылки, плёнка, маку- 
латура; сохранено для повтор- 
ного использования большое 
количество термоодеял и па-
кетов из камеры хранения.
Для организации правильно-
го обращения с отходами в та-
кой особенный день на улицы 
города вышли: Валерия Кузне- 
цова, Алина Рыкова, Валенти- 
на Кюря, Алевтина Чирва, Тать- 
яна Каусарова, Ольга Чиффа, 
Екатерина Васильева, Валерь- 
ян Арутюнов.
«Спасибо всем за участие! Это  
было круто!» — говорят гатчин- 
ские зелёные.

АС-Медиа
Фото: Валерьян АРУТЮНОВ

ГАТЧИНА 
БЕЖИТ И РАЗДЕЛЯЕТ
Сообщество «РазДельный сбор» сделало традицией своё участие в Гатчинском 
полумарафоне. «Мы рады показать, что Гатчина — гостеприимный город!» — 
говорят ребята.
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Ученики 2–4 классов Сиверской  
гимназии и школы № 3, Мин-
ской школы-детского сада, Вы- 
рицкой школы № 1 и Пламен- 
ской школы узнали, как нужно  
защищать планету от мусора, 
и что с ним можно делать.
Работая в командах, учащиеся  
очень бурно обсуждали глав-
ную задачу: как победить му-
сорного монстра?
Представители движения «Раз- 
Дельный Сбор Гатчина» Надеж- 
да Матвеева, Лолита Марени- 
чева и Мария Миронова вмес- 
те с детьми обсудили вопросы 
переработки и попробовали 
сами разделить отходы по ви-
дам, познакомились со срока-
ми разложения и посмотрели 

Дизайн-код — это инструмент 
создания стилистически еди-
ного облика города. Согласно  
дизайн-коду происходит разме- 
щение вывесок, ремонт фаса-
дов, подбор малых архитектур- 

Решение принято по итогам со- 
вещания — с презентацией но- 
вой спецтехники — в прави-
тельстве Ленинградской облас- 
ти. Свои разработки по линей- 
ке мусоровозов и другой спец- 
техники, а также сортировоч- 
ных линий представил Тоснен- 
ский опытный ремонтно-меха- 
нический завод.
Несколько машин взял на во- 
оружение перевозчик регио- 
нального оператора по обраще- 
нию с отходами Ленинградской  
области.
«Новая экономическая реаль-
ность стала сильным толчком 
развития импортозамещения 

ЭКОПРОСВЕЩЕНИЕ 
ДЛЯ ШКОЛЬНИКОВ

ДИЗАЙН-КОД ДЛЯ ГАТЧИНЫ

МУСОРОВОЗЫ ИЗ ТОСНО 
СДАЮТ ЭКЗАМЕН

Экология — в школы Гатчинского района:  
так называется проект, с которым  

представители «РазДельного сбора» приезжают  
в образовательные организации ГМР.

Центр компетенций Ленинградской области 
совместно с администрациями начинают 

разрабатывать уникальные дизайн-коды для 
городов региона, в том числе и для Гатчины.

Тест-драйв мусоровозов российского производства 
позволит оценить качество техники и принять 

решение об их закупке в региональные автопарки.

образцы, во что превращается  
пластиковая бутылка на пере- 
рабатывающем предприятии,  
и даже пощупали вещи, создан- 
ные из того, что уже отслужи-
ло.
Общение получилось очень ак- 
тивным в игровой форме и ни-
кого не оставило равнодуш-
ным. 
«Отрадно отметить, что даже 
в тех населённых пунктах, где 
не установлены специальные 
баки для раздельного сбора, 
есть дети, которые вместе с ро- 
дителями посещают ежемесяч- 
но акцию «РедкаяФракция», —  
говорят экоактивисты. 

Источник информации: 
https://vk.com/rsbor_gatchina

ных форм и нестационарных  
торговых объектов и т.д. Эти 
рекомендации позволяют сни- 
зить визуальный шум в горо-
де, сделать навигацию понят-
ной, а среду доступной.

АС-Медиа

для всех участников сферы об- 
ращения с отходами, появляют- 
ся новые производства и техно- 
логические решения. Исполь- 
зование отечественных ком-
плектующих составляет более  
90 % и в проектах КПО, стро-
ительство которых стартует в 
регионе в этом году. Сейчас мы  
планируем переход и на оте- 
чественную спецтехнику», —   
отметила председатель коми- 
тета Ленинградской области 
по обращению с отходами Анас- 
тасия Кузнецова.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

Вырица деревянная — с.6
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ЗА ЭКОПЛАКАТЫ ― ГАДЖЕТЫ ШКОЛЬНИКАМ

ВЫРИТЧАНЕ ОБЕСПОКОЕНЫ 
СУДЬБОЙ ЛЕСОПАРКА

Школьников Ленинградской области приглашают  
на конкурс экоплакатов о переработке старой 
техники и электроники.

Поскольку жители Вырицы выразили 
обеспокоенность в связи с тем, что Онцевский 
лесопарк (это 209 га лесного фонда) был 
отмежёван с приданием участку вида 
разрешённого использования «для осуществления 
религиозной деятельности», представители 
сообщества «Зелёный щит Вырицы» задали 
вопрос о судьбе лесопарка губернатору 
Ленинградской области Александру Дрозденко. 
Комитет по природным ресурсам Ленобласти  
в ответ предоставил развернутое разъяснение:

стникам и родителям принести  
отработавшую технику на ути- 
лизацию в день вывоза электрон- 
ных отходов из учреждения, а 
педагогам организовать в шко-
ле выставку работ, фотографии 
которой разместить на сайте, 
в социальных сетях. Затем за-
полнить и направить анкету 
вместе с работой на электрон-
ную почту info@eko-fond.ru с 
пометкой: «Конкурс экоплака-
тов». При подведении итогов бу- 
дет оцениваться не только худо- 
жественная выразительность,  

Прекраснейший сосновый бор,  
очень красивые лесные просе- 
ки — всё это привлекает туда по- 
токи отдыхающих от городской  
суеты людей. Мы считаем, что ле- 
сопарк должен сохранить свой  
статус места для рекреации, об- 

Прием заявок на конкурс «Эко- 
плакат» продлится до 10 декаб- 
ря. Принять участие в нём мо-
гут учащиеся областных школ, 
которые присоединились к про- 
грамме по сбору и переработке 
электронных отходов «Школа  
утилизации: электроника». Она  
действует в Ленинградской об-
ласти с 2020 года, за это время  
в неё вошли 320 бюджетных 
учреждений, среди которых 40 
школ.
Ребятам необходимо подгото-
вить плакат с призывом к свер- 

«В Комитет по природным ре- 
сурсам Ленинградской облас- 
ти действительно поступало за- 
явление от Православной мест- 
ной религиозной организации  
Прихода Храма Серафима Вы-
рицкого в посёлке Вырица Гат- 
чинской Епархии о предостав- 
лении лесного участка, располо- 
женного на землях Онцевского  
участкового лесничества Гат-
чинского лесничества, в безвоз- 
мездное пользование. По резуль- 
татам рассмотрения заявления  
принято решение об отказе в  
предоставлении лесного участ- 
ка.
Согласно сведениям единого го- 
сударственного реестра нед- 
вижимости (ЕГРН), земельный 
участок с кадастровым номе-
ром 47:23:0937003:213 находит-
ся в собственности Российской 
Федерации, относится к катего- 
рии «Земли лесного фонда» и  
имеет вид разрешённого исполь- 
зования «для осуществления ре- 
лигиозной деятельности», что  
само по себе не даёт право поль- 
зования религиозной организа- 
ции на этот участок, и даёт пра- 
во всем гражданам беспрепят-
ственно посещать этот участок 
леса, с соблюдениям правил по- 
жарной и санитарной безопас-
ности».
— Онцевский лесопарк — излюб- 
ленное место природного отды- 
ха гостей и жителей Вырицы.  

НОВОСТИ

ВЫРИЦКИЙ ДУБ ― 
ЖИВОЙ ПАМЯТНИК

ОБЛАСТЬ ЛИКВИДИРУЕТ СВАЛКИ

1 ноября решением сертификационной комиссии 
Всероссийской программы «Деревья — памятники 
живой природы» легендарному вырицкому  
дубу был присвоен всероссийский статус 
Дерева — Памятника живой природы!

С начала года в регионе ликвидировали 392 свалки 
общим объёмом более 1 млн 27 тысяч кубометров.

природы стал очень насущным.  
Всем спасибо, дорогие друзья! 
Теперь у нас в Вырице есть свой  
Памятник живой природы! —  
поблагодарил земляков Андрей  
Степанов.
Среди потомков крестьян, по- 
садивших вырицкий дуб в XVIII  
веке, есть такие выдающиеся  
личности, как писатель-фантаст  
Иван Ефремов и легендарный 
мотогонщик Геннадий Моисе-
ев.
— В этом году исполнилось 50 
лет со дня ухода в мир иной Ива- 
на Антоновича Ефремова, поэто- 
му очень символично, что имен- 
но сейчас дуб, посаженный его 
предками, получил статус Па-
мятника живой природы все-
российского значения, — счи-
тает краевед Степанов.

АС-Медиа

Ликвидация старых свалок в Ле- 
нинградской области проводит- 
ся одновременно с усилением 
контроля над перевозчиками и 
применением штрафных санк-
ций к недобросовестным собст- 
венникам земель. 
Большой вклад в оперативную 
работу с нарушителями вносят 
ленинградцы, которые фикси- 
руют моменты разгрузки спец- 
транспорта, а также рейды эко- 
милиции.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

— Это очень радостная новость 
для всех жителей Вырицы, для 
тех, кто любит её природу и 
культурное наследие! — гово-
рит Андрей Степанов, инициа- 
тор выдвижения вырицкого де- 
рева на конкурс. — Большое спа- 
сибо сертификационной комис- 
сии и особенно её председате-
лю, Сергею Борисовичу Паль-
чикову, который лично вынес на  
голосование кандидатуру вы-
рицкого дуба!
Нужно отметить, что вырицкий  
дуб участвовал в конкурсе на 
звание «Лучшее историческое 
дерево Ленинградской облас- 
ти».
— Сердечное спасибо всем, кто 
поддержал вырицкий дуб в го-
лосовании. Благодаря вам наш 
дуб получил почётное второе 
место, и вопрос о присвоении 
ему статуса Памятника живой  

Таковы итоги инвентаризации 
несанкционированных свалок, 
проведённой комитетом госу-
дарственного экологического 
надзора Ленинградской облас- 
ти. 
Основным местом незаконного 
размещения оказались земли 
лесфонда — 150 свалок объёмом  
более 510 300 кубометров, зем-
ли населённых пунктов — 131 
свалка объёмом более 9 600 ку- 
бометров и промышленные зо- 
ны. В частности, в промзоне Ки- 
ровского района была ликвиди- 
рована самая крупная свалка 
объёмом около 500 000 кубиче-
ских метров.

но и эффективность мотиваци- 
онного плаката. В конце года на  
торжественной церемонии по- 
бедителям вручат премиальные  
смартфоны и планшеты.
Если школа ещё не успела при- 
соединиться к программе «Шко- 
ла утилизации: электроника», то  
образовательному учреждению  
следует зарегистрироваться на  
сайте Фонда рационального при- 
родопользования в разделе элек- 
троника https://eko-fond.ru/
electronics/#register.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

щедоступного отдыха. Ни в коем  
случае нельзя там проводить ка- 
кую-либо застройку, тем более —  
в масштабах 209 гектаров. Мы 
поддерживаем религиозную и  
просветительскую деятельность  
Русской Православной Церкви,  
в том числе — по созданию но- 
вых храмов и монастырей, одна- 
ко при этом необходимо учиты- 
вать мнение местных жителей, 
которые могут со своей сторо-
ны подсказать, где им нужнее 
новые храмы и другие религи- 
озные сооружения, — проком-
ментировали в сообществе «Зе- 
лёный щит Вырицы».

АС-Медиа
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ПЕРЕВОЗКА ОТХОДОВ ― ПОД КОНТРОЛЕМ

ЛЕНОБЛАСТЬ ЛИКВИДИРУЕТ ПОЖАРЫ 
ОПЕРАТИВНО

ТЕХНОГРУНТ ― ПУТЬ «ИЗ ОТХОДОВ В ТОВАРНЫЙ ПРОДУКТ»

Областная цифровая система транспортировки 
отходов помогает отслеживать онлайн работу 
более 850 перевозчиков строительного мусора.

Регион вошёл в ТОП-5 субъектов страны  
по устранению возгораний в лесу в первые  
сутки ― среднее время тушения пожара  
в 2022 году в Ленинградской области  
составило 4 часа 50 минут.

Очередной круглый стол комиссии по охране  
окружающей среды и обращению с отходами  
производства и потребления — на «мусорную» 
тему — прошёл в Общественной палате 
Ленинградской области 10 ноября и был 
посвящён технологиям переработки  
и использования техногрунта.

После окончания режима тес- 
тирования, её возможности бу-
дут расширены. Такой способ 
цифрового контроля позволяет 
минимизировать возможность 
образования свалок в лесах и на  
обочинах дорог. К концу года 
в системе предполагается ре-
гистрация около 1,5 тысяч пе-
ревозчиков. Таким образом, за  
каждой машиной лицензиро- 
ванного перевозчика будет над- 
зор», — прокомментировала пред- 
седатель комитета государствен- 

охраны в день обнаружения. 
Средняя площадь одного воз-
горания составила всего 0,16 
га — наименьший показатель 
с момента передачи Российс- 
кой Федерацией полномочий Ле- 
нинградской области в сфере  
лесных отношений. Это резуль- 
тат комплексной работы реги-
она по реализации программы  
защиты леса», — отметил замес- 
титель председателя правитель- 

чиков. Так, управляющий ди-
ректор Ассоциации содействия  
окружающей среде «Инноваци- 
онные Экологические Про-
екты» Роман Казаков предла- 
гает использовать грунты для 
благоустройства территории не  
только населённых пунктов, но  
и нарушенных земель и впадин.  
Основная часть техногрунтов,  
извлекаемых из лесных масси- 
вов, — это, преимущественно,  
суглинки и супесь, и при пра-
вильном подходе они из отхо- 
дов 5-го класса опасности ста-
новятся ценным сырьём. Пра-
вильный подход, по мнению док- 
ладчика, состоит в разработке  
техусловий, проведении экспер- 
тизы, сортировке и, при необ-
ходимости, — обогащении и пе- 
реработке. Он также поднял во- 
прос о необходимости введения  
властями Санкт-Петербурга и  
Ленобласти критериев грунтов,  
закупаемых для нужд благоус- 

В соответствии с новыми тре- 
бованиями все они зарегистри-
ровались в цифровой системе 
контроля правительства Ленин- 
градской области и оснастили 
свои транспортные средства ап- 
паратурой спутниковой навига- 
ции ГЛОНАСС. Таким образом,  
данные о маршруте следования  
попадают в региональную инфор- 
мационно-навигационную сис- 
тему Ленинградской области.
«Система позволяет проверять 
даже отклонения от маршрута.  

Такие данные по итогам пожа-
роопасного сезона предостави- 
ло Федеральное агентство лес-
ного хозяйства России. Ленин-
градская область также на 6-м 
месте в стране по наименьшей 
площади лесных пожаров. По 
данным Рослесхоза, область по- 
теряла в огне 5 га леса, а прове- 
ла лесовосстановление на пло-
щади 6,7 тысяч га.
«Все лесные пожары ликвиди-
рованы сотрудниками лесной 

Как пояснил собравшимся пред- 
седатель комиссии, глава Эко-
логического совета при Губер- 
наторе Ленобласти Юрий Шев-
чук, грунты составляют боль-
шую долю от всего количества 
отходов. Так за год Санкт-Пе-
тербург и Ленинградская об-
ласть вместе генерируют всего 
2,5 млн тонн ТКО, 5 млн тонн  
птичьего помёта, 6 миллионов —  
строительных отходов и 20 млн  
тонн техногрунтов, а потому во- 
прос обращения с ними край-
не актуален. 
Значительный объём техниче-
ских грунтов в условиях про-
возглашённой Ленинградской 
областью политикой отказа от  
складирования отходов на по- 
лигонах, делает востребованны- 
ми технологии их полной утили- 
зации. Именно такие технологии  
презентовали на круглом столе 
участники обсуждения — пред- 
ставители компаний-разработ-

тройства, что позволит решить  
проблему расхищения плодо- 
родных грунтов на пригород-
ных территориях.
Директор по внешним связям 
компании «Биозём Оредеж»  
Валентин Подолянчук предста- 
вил технологии ускоренной био- 
ферментации птичьего помёта,  
конечным продуктом которой 
являются высокоэффективный  
компост и торфогрунт высоко- 
го качества. Утилизация птичь- 
его помёта давно превратилась 
в трудноразрешимую проблему  
для многих птицеводческих хо-
зяйств, а между тем благодаря 
биоферментации за 7-дневный 
цикл из опасных отходов обра-
зуется ценный товарный про- 
дукт. Высокотемпературный ре- 
жим переработки приводит к 
гибели сорных семян и, в итоге,  
пастеризации: требования, по-
зволяющего поставлять товар и  
на международные рынки. 
Между тем, чтобы применение 
технологии привело к появле-
нию успешного бизнес-проекта,  
нужно совпадение нескольких  
условий, среди которых актуаль- 
ность для региона проблемы ути- 
лизации помёта и востребован-
ность товара, — пояснил член  

ДЕРЕВЯШКИ КОНСЕРВИРУЮТ 
И БЕРУТ ПОД ОХРАНУ
На старых гатчинских деревянных домах, 
которые в прошлом году были признаны 
вновь выявленными объектами культурного 
наследия, устанавливают сигнализацию;  
двери и окна заколачивают щитами.

вают их огромными гвоздями, 
мужчины беспокоятся о том, что- 
бы дома пережили зиму и дож- 
дались лучших для себя вре- 
мён.
— Хотелось бы, чтобы облик ста- 
рой Гатчины сохранился. Дай 
Бог, чтобы это всё не сгорело и  
не сгнило, не дождавшись ремон- 
та. Вон, какой здесь вид замеча- 
тельный, — говорит рабочий, ору- 
дуя молотком и кивая в сторону  
храма.

АС-Медиа

По словам начальника Гатчин-
ского ЖЭУ № 8, они уже не пер-
вый раз заколачивают окна и 
двери в этих домах, но всё без 
толку. Теперь город принял ре-
шение поставить дома на охра-
ну. Дом 28 по улице Горького и  
58 — по Чкалова — уже законсер- 
вированы и переданы под охра-
ну фирме «Монитор».
Сейчас идут работы в домах 57А,  
75, 75А по улице Чкалова.
Работники ЖЭУ № 8 занимают- 
ся консервацией на совесть. Под- 
бирают мощные щиты и приби- 

Общественной палаты, испол-
нительный директор областной  
Торгово-промышленной палаты  
Игорь Муравьёв. В Ленинград-
ской области выполняется лишь  
первое условие, а потому даже 
на птицефабрике «Оредеж», при  
которой работает предприятие,  
утилизируется лишь часть об-
разуемого помёта. Впрочем, зо- 
ной для развития производст- 
ва может стать работа на экс-
порт, предположили члены Об-
щественной палаты.
Выделить органическую состав- 
ляющую из ТКО для обезвре-
живания и дальнейшей перера-
ботки в компост: с такой идеей 
выступил заместитель гендирек- 
тора Института проектирования,  
экологии и гигиены Леонид Ши- 
марек. Таким образом, сами ор- 
ганические отходы станут то-
варным продуктом, и оставшая- 
ся неорганика будет очищена и  
подготовлена для дальнейшей 
утилизации. Представители ООО  
«Промышленная экология», в  
свою очередь, предложили рас- 
сматривать как сырьё для пере- 
работки и дальнейшего получе- 
ния субстанции, аналогичной  
по составу плодородному грун-
ту, иловые осадки сточных вод,  

а международная компания 
«ГАЙЯ» призвала организовы-
вать сбор чистой органики не-
посредственно по месту обра-
зования отходов — в столовых 
школ, детских садов, социаль-
ных учреждений, при рестора- 
нах и кафе. Из такого сырья мож- 
но производить корма для жи-
вотных и ценный и дефицит-
ный продукт — белковые кон-
центраты. 
Говоря о самых различных тех-
нологиях, невозможно обойти  
экономическую составляющую,  
а в случае переработки отходов  
на неё влияет ещё и степень раз- 
деления потоков. И этот фак-
тор ставит перед нами задачи  
воспитания экологической куль- 
туры у населения и экономиче-
ских мер стимулирования раз- 
дельного сбора. А потому участ- 
ники круглого стола обратились  
и к данной проблематике. По 
итогам обсуждения комиссия 
подготовит рекомендации с пред- 
ложениями общественников и  
предпринимателей, направлен- 
ные на эффективное решение 
проблемы техногрунтов в 47-ом  
регионе.

Ольга БЕЗБОРОДОВА, 
пресс-секретарь Общественной 

палаты Ленобласти

ного экологического надзора Ле- 
нинградской области Маринэ То- 
ноян.
Инспекторы эконадзора пользу- 
ются приложением во время меж- 
ведомственных рейдов, которое  
позволяет в режиме онлайн про- 
верить конкретную машину на 
нарушения правил перевозки. 
За отсутствие подключения к 
системе предусмотрена адми-
нистративная ответственность 
и штрафы до миллиона рублей.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области

ства Ленинградской области 
Олег Малащенко.
В Ленинградской области соз- 
дана система раннего обнаруже- 
ния и ликвидации лесных по- 
жаров — более 90 % территории 
региона охвачено видеонаблю-
дением, работают 70 лесных по- 
жарных станций, техника ко-
торых на 90 % обновлена по на-
цпроекту «Экология», патрули- 
рование территории ведут от-
ряды «Ленобллеса», ГУ МВД и 
арендаторов леса.

Пресс-служба
губернатора и правительства 

Ленинградской области
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ПОСТРОЯТ ЛИ ЭКОТЕХНОПАРК 
ПОД ГАТЧИНОЙ?

ПОД ГАТЧИНОЙ ПОЯВИТСЯ ЭКОПРОМЫШЛЕННЫЙ ПАРК 
ДЛЯ ПЕРЕРАБОТКИ МУСОРА
3 ноября стало известно, что под Гатчиной  
в Ленобласти появится экопромышленный парк  
для переработки мусора, на который правительство  
России выделило один миллиард рублей.

В понедельник, 7 ноября, в ходе прямой 
телефонной линии Александр Дрозденко ответил 
на те вопросы граждан, которые поступили  
к нему в соцсетях, в том числе о строительстве 
экотехнопарка рядом с полигоном «Новый  
Свет — Эко» под Гатчиной. Уже на следующий 
день появился официальный комментарий  
РЭО: компания готова идти на уступки.

Петербург, Карелию, Новгород- 
скую и Псковскую области. 
Ежегодно там планируется обра- 
батывать до 400 тысяч тонн от- 
ходов, в том числе 252 тысячи —  
от животноводства, 111 тысяч —  
полимеров, 24 тысячи — строи- 
тельного мусора, 5,3 тысячи — 
стекла и 3,6 тысячи — маслосо-
держащих веществ.
До 2024 года парк должен при-
нести пять миллиардов рублей 
инвестиций.
При этом источник в правитель- 
стве Ленобласти сообщил, что 
решение о выделении места под  
экопромпарк пока не принято.

Источник: Коммерсантъ

Средства в качестве имущест- 
венного взноса получит ППК  
«Российский экологический опе- 
ратор» (РЭО), которая отвечает 
за создание целой сети таких 
предприятий по всей стране. Ор- 
ганизация вложит субсидии в 
уставной капитал ООО «Эколо-
гический цифровой оператор» 
(«Экоцифра»), она построит на- 
учно-технические центры в пар- 
ках. Проектно-изыскательные  
работы должны завершиться до  
1 марта 2023 года.
Площадь будущего предприятия  
составит 8,5 гектаров. Оно бу-
дет обслуживать Ленобласть,  

МУСОРОПЕРЕРАБАТЫВАЮЩИМ 
ЗАВОДАМ НУЖНЫ РАБОЧИЕ РУКИ

Строительство новых комплексов переработки 
отходов не только кардинально изменит 
существующую систему обращения с ТКО, но  
и окажет влияние на региональный рынок труда.

Основной функционал: При-
ём и предварительная сорти-
ровка отходов на участке вы-
грузки ТКО. 
Состав работ: Указание води-
телю места разгрузки и наблю-
дение за разгрузкой ТКО. От-
бор крупногабаритных отходов 
(КГО), способных вывести из 
строя технологическое обору-
дование комплекса. Регулиро-
вание потока поступления от-
ходов в разрыватели пакетов.
2. Должность: Сортировщик от- 
ходов.
Основной функционал: Сор- 
тировка отходов в кабине сор- 
тировки.
Состав работ: Отбор полезных  
фракций отходов на сортиро-
вочном конвейере, контроль од- 
нородного потока отходов опре- 
делённых фракций, удаление 
сторонних включений. 
3. Должность: Прессовщик.
Основной функционал: Прес- 
сование выбранных в процессе 
сортировки полезных фракций 
(макулатура, ПЭТ, лом цветных  
металлов и пр.). 
Состав работ: Контроль загруз- 
ки полезных фракций в пресс, 
управление агрегатами пресса,  
формирование кип ВМР.
4. Должность: Оператор.
Основной функционал: Управ- 
ление и контроль работы техно- 
логической линии мусоросор- 
тировочного комплекса. 
Состав работ: Запуск и останов- 
ка всех систем технологической  

На одном только КПО «Волхон- 
ка» — после завершения перво- 
го этапа реконструкции — будет  
создано более двухсот рабочих 
мест, а после выхода предприя- 
тия на полную мощность эта 
цифра значительно возрастёт. 
Фактически речь идёт о созда-
нии в ближайшие годы новой от- 
расли экономики, в которой бу-
дут заняты тысячи человек.
Планы развития мусороперера- 
батывающей инфраструктуры,  
необходимой для обслуживания  
потребностей петербургской го- 
родской агломерации, преду- 
сматривают строительство в бли- 
жайшие два года пяти новых 
комплексов переработки отхо- 
дов — двух на территории Санкт- 
Петербурга и трёх в Ленинград- 
ской области. Причём, каждый  
КПО — это современное высоко- 
технологичное предприятие, 
для обеспечения работы кото-
рого необходимы сотни людей,  
занятых непосредственно на 
производстве и обслуживании  
оборудования. И это, не считая  
сотрудников внешних служб, 
не относящихся непосредствен- 
но к персоналу комплекса, но за- 
действованных в обеспечении 
его деятельности — например, 
водителей специализированной  
техники. 

КТО НУЖЕН?
Комплекс переработки отхо-
дов
1. Должность: Сортировщик в 
зоне выгрузки ТКО.

линии, контроль за рабочими па- 
раметрами агрегатов, информи- 
рование соответствующих служб  
о предстоящем техническом об- 
служивании или внеплановом 
ремонте. 
5. Должность: Мастер участка.
Основной функционал: Орга- 
низация, обеспечение и конт- 
роль работы в части текущего 
функционирования и обслужи- 
вания комплекса. 
Состав работ: Составление и 
ведение необходимой отчётной 
документации о деятельности 
КПО; контроль выполнения ре-
гламента приёмки, разгрузки,  
сортировки отходов и прессова- 
ния утиля; обеспечение правил  
противопожарной безопаснос- 
ти, охраны труда и техники бе- 
зопасности на КПО; руководство  

профилактическими и ремонт-
ными работами оборудования; 
обеспечение КПО запасными 
частями и расходными матери-
алами. 
Внешние службы:
1. Должность: Водитель фрон-
тального ковшового погрузчи-
ка.
Основной функционал: Пере- 
мещение отходов от места вы-
грузки в разрыватель пакетов.
Состав работ: Перемещение от- 
ходов с приёмных площадок в  
загрузочное отверстие разрыва- 
телей пакетов; расчистка мест 
разгрузки автотранспорта от 
ТКО. 
2. Должность: Водитель вилоч- 
ного погрузчика.
Основной функционал: Пере- 
мещение и погрузка спрессо-

ванных кип полезных фракций 
(ВМР). 
Состав работ: Перемещение на  
площадку хранения и погруз-
ка кип на бортовой автотран-
спорт. 
3. Профессия: Водитель авто- 
мобиля с системой мультилифт.
Основной функционал: Вывоз  
отходов сортировки «мультилиф- 
том». 
Состав работ: Подача бункера  
для погрузки; погрузка запол- 
ненного бункера на автомобиль;  
пробег автомобиля до места вы- 
грузки отходов; разгрузка бун-
кера; доставка пустого бунке-
ра в предназначенное для него 
место на КПО. 

Пресс-служба АО «Невский 
экологический оператор»

перерабатываться вторсырьё,  
но также и нефтепродукты, ма- 
зуты и отходы сельхозпродук-
ции. И вот по этим позициям мы  
не согласны — это четвёртый 
класс опасности. Мы предложи- 
ли изменить перечень, но это-
го не произошло. На таких ус-
ловиях ни я, ни район согласия 
не дадим. Это наша принципи-
альная позиция».

По словам губернатора региона  
Александра Дрозденко, «компа- 
ния РЭО получила господдерж- 
ку на строительство восьми тех- 
нопарков на территории РФ по 
переработке отходов. И такой  
технопарк предлагали размес- 
тить у нас рядом с полигоном 
«Новый свет — ЭКО». Но это ре- 
шение не было принято. Потому  
что было заявлено, что будет 

Спустя сутки появился офици-
альный комментарий «Россий-
ского экологического операто-
ра» (РЭО):
— Экопромышленный парк (ЭПП)  
в Гатчинском районе Ленинград- 
ской области будет перерабаты- 
вать отходы пластика и шины. 
РЭО опроверг ранее появившу- 
юся информацию о том, что ре- 
зиденты парка будут занимать- 
ся и другими видами перера-
ботки в экотехнопарки. Это не 
соответствует действительнос- 
ти: переработки сельскохозяй-
ственных и промышленных от- 
ходов в экотехнопарке под Пе-
тербургом не будет.
«В рамках федерального проек- 
та «Экономика замкнутого цик- 
ла» в Ленобласти появится один  
из восьми пилотных экопромыш- 
ленных парков. Его резидента-
ми могут стать заводы, произво- 
дящие гранулы вторичного плас- 
тика из переработанной поли-
мерной упаковки (ПЭТ, ПНД, 
ПВД, ПП) и резиновую крошку 
для производства дорожных по- 
крытий из утилизированных шин  
и резинотехнических изделий. 
Соглашения с РЭО находятся 

на согласовании у инвесторов. 
В экопромышленном парке Ле- 
нобласти вся деятельность по  
созданию производств по ути-
лизации отходов и виды пред-
полагаемых к утилизации от- 
ходов будет заблаговременно со- 
гласовываться с администраци- 
ей Ленобласти», — сообщил Де- 
нис Буцаев.
Управление деятельностью эко- 
промышленного парка будет ор- 
ганизовано управляющей ком-
паний «Экологический цифро-
вой оператор» — дочерней ор- 
ганизации РЭО.
Ожидается, что деятельность  
предприятий в парке принесёт  
до 2024 года 5 млрд рублей ин- 
вестиций, которые вложат рези- 
денты экопромпарка. Экопро-
мышленный парк даст более 350  
рабочих мест на объектах ре-
зидентов и в смежных отрас-
лях, а к 2025–2030 году — до 
200 млн рублей налоговых по-
ступлений.
Всего в рамках федпроекта до  
2024 года будет построено во- 
семь экопромышленных парков.  
На их территории разместят- 
ся предприятия по утилизации  

различных вторичных ресурсов.  
В год будет вовлекаться в хозяй- 
ственный оборот до 1,1 миллио- 
на тонн вторичных ресурсов.
Объём инвестиций в инфраст- 
руктуру каждого экопромпарка  
оценивается в 1 млрд рублей.  
Суммы уточнены по результатам  
проектирования. Правительство  
профинансирует из федераль-
ного бюджета развитие инфра-
структуры парков на 9,4 млрд 
рублей. К инфраструктуре отно- 
сятся электро-, газо- и водоснаб- 
жение, водоотведение, дороги, 
научно-технический центр.
Резидентами парков смогут стать  
объекты обработки, утилизации,  
производства продукции из втор- 
сырья. РЭО рассматривает воз-
можность компенсирования или  
софинансирования до 95 % зат- 
рат на создание таких объектов  
за счёт средств от размещения 
своих облигаций. Финансирова- 
ние в таком случае может дос- 
тигнуть 17 млрд рублей. РЭО 
уже заключил соглашения с бо- 
лее чем 25 резидентами.

Источник: 
https://gtn-pravda.ru
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ПОЛИГОН «НОВЫЙ СВЕТ ― ЭКО» ―  
НА КОНТРОЛЕ В СЛЕДКОМЕ РФ

ОКО ГОСУДАРЕВО НАБЛЮДАЕТ 
ЗА ООО «НОВЫЙ СВЕТ ― ЭКО»

ЧЕМ И ОТКУДА ПАХНЕТ В ГАТЧИНЕ?

Председатель Следственного комитета России 
А. И. Бастрыкин запросил доклад о ходе 
проверки по факту нарушения правил 
обращения экологически опасных веществ 
и отходов в Ленинградской области.

В рамках исполнения поручения прокурора 
области Сергея Жуковского продолжается работа 
по восстановлению прав жителей Гатчинского 
района на благоприятную окружающую среду.

Держа на контроле ситуацию с неприятным запахом 
в Гатчине, в начале октября Уполномоченный 
по правам человека в Ленинградской области 
Сергей Шабанов направил запрос руководителю 
Северо-Западного межрегионального управления 
Росприроднадзора Михаилу Козьминых.

смотря на решение суда о неза-
конной эксплуатации и разме-
щении отходов III и IV классов 
опасности с отступлением от 
проектной документации, пре-
вышение высоты и мощности 
полигона, организация полу-
чила соответствующую лицен-
зию.
В СУ СК России по Ленинград-
ской области по данному фак-

мента вступления в законную 
силу решения суда обеспечить  
осуществление дегазации сва- 
лочного газа, собирающегося из  
тела полигона, согласно проект- 
ной документации, утверждён- 
ной приказом Федеральной служ- 
бы по надзору в сфере природо- 
пользования.
Исполнение решения суда нахо- 
дится на личном контроле про-
курора Ленинградской области.

АС-Медиа

учитывая большой обществен-
ный резонанс, в своём письме  
Сергей Шабанов просил напра- 
вить информацию о результа-
тах проверочных мероприятий 
на полигоне.
Михаил Козьминых прислал об- 
стоятельный ответ на трёх лис- 
тах, где сообщил о проведённой  
в этом году внеплановой про-
верке полигона, итогом которой  
стало привлечение юридическо- 
го лица к административной от- 
ветственности по трём статьям  
КоАП (штрафы). Нарушения в  
деятельности есть, однако ис-
следование взятых проб возду- 
ха показало, что качество ат-
мосферного воздуха соответст- 
вует установленным требовани- 
ям. По этой причине прокурату-

К главе СК России А. И. Баст- 
рыкину в приёмную «ВКонтак- 
те» в комментариях обратилась  
жительница города Гатчины Ле- 
нинградской области. Она сооб- 
щила о полигоне твёрдых бы-
товых отходов «Новый Свет —  
Эко» в Гатчинском районе, осу- 
ществляющем свою деятель-
ность вблизи перинатального  
центра и жилых районов. Не-

16 ноября Гатчинским город-
ским судом удовлетворены ис- 
ковые требования Ленинград- 
ского межрайонного природоох- 
ранного прокурора к ООО «Но- 
вый Свет — ЭКО».
В ходе судебного разбиратель-
ства позиция прокурора под-
держана территориальным ор- 
ганом Федеральной службы по 
надзору в сфере природополь-
зования.
ООО «Новый Свет — ЭКО» обя-
зано в течение 2 месяцев с мо-

Уполномоченный сообщил о про- 
должающих поступать много-
численных жалобах жителей  
Гатчины на распространение не- 
приятного запаха, который по-
рой вызывает слезоточивость,  
головные боли, головокружение.  
Заявители убеждены, что запах  
исходит от химического вещест- 
ва, напоминающего меркаптан,  
применяемый для обнаружения  
утечки газа, который распрост- 
раняется с полигона твёрдых 
бытовых отходов «Новый Свет —  
Эко».
Будучи осведомлённым о про-
водимой комплексной провер-
ке соблюдения требований при- 
родоохранного законодательст- 
ва ООО «Новый Свет — Эко», и, 

ра Ленинградской области от- 
казала Управлению Росприрод- 
надзора в согласовании прове-
дения ещё одной внеплановой 
проверки.
Вместе с тем, сотрудники ука-
занного надзорного ведомства  
систематически проводят выезд- 
ные обследования в зоне влия-
ния хозяйственной деятельнос- 
ти предприятий ООО «Новый 
Свет — Эко», ООО «ЛенОблКар- 
тон» и ООО «ДМД-Вуд». Специа- 
листы зафиксировали незначи- 
тельные превышения концент- 
рации загрязняющих веществ 
в атмосферном воздухе и напра- 
вили юридическим лицам пре-
достережения о недопустимос- 
ти нарушения требований при- 
родоохранного законодательст- 
ва.
Сообщил М. Ю. Козьминых и о 
произведённых в конце авгус- 
та — начале сентября пробах ат- 
мосферного воздуха в 120 кон-
трольных точках, выбранных с  

учётом основных производствен- 
ных зон и предприятий-загряз- 
нителей воздуха в Гатчинском  
районе. В некоторых из них бы- 
ли выявлены превышения ПДК 
вредных веществ, и Управление  
повторно направило в прокура-
туру Ленинградской области ма- 
териалы для согласования вне-
плановой проверки.
… Но самой любопытной оказа- 
лась информация о наличии у  
ООО «Новый Свет — Эко» разре- 
шения на выброс вредных (за- 
грязняющих) веществ в атмос-
ферный воздух (!), срок действия  
которого до мая 2023 года.
«Мероприятий, направленных 
на улучшение эпидемиологи-
ческого благополучия жителей  
Гатчины и близлежащих насе-
лённых пунктов, проводится дей- 
ствительно немало. Видна рабо- 
та и Управления Росприроднад- 
зора, и остальных профильных 
ведомств. Но принесёт ли всё это  
ожидаемый результат?.. Ведь как  

следует из ответа М. Ю. Козь-
миных, внеплановые проверки 
то проводятся, то их не согласо- 
вывает прокуратура. А когда про- 
водятся — специалисты то на-
ходят превышение вредных вы- 
бросов (и даже штрафы за это 
«выписали»), то не находят. Вот  
опять — сотрудники Управления  
выявили превышение ПДК и 
вновь запланировали выездную  
проверку. При этом, что́ являет- 
ся источником запаха в Гатчине,  
ни нам, ни общественности так 
и не сообщили, как и не ответи- 
ли на вопрос о том, что с ним  
предполагается делать. Тогда за- 
чем тратить бюджетные средст- 
ва на трудоёмкую работу в 120 
контрольных точках и иные ме- 
роприятия? Тем более, что у по- 
лигона есть официальное раз-
решение на выброс вредных ве- 
ществ…», — отметил Сергей Ша- 
банов.

Пресс-служба
уполномоченного по правам 

человека Ленобласти

ту проводится процессуальная 
проверка.
Председатель Следственного ко- 
митета Российской Федерации 
Александр Иванович Бастры-
кин поручил руководителю СУ  
СК России по Ленинградской об- 
ласти Сергею Тихоновичу Сази- 
ну доложить о ходе и предвари-
тельных результатах процессу- 
альной проверки, поставив её на  
контроль в центральном аппа-
рате ведомства.

По информации 
пресс-службы СК России
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ЗАГАДКИ ТОПОНИМИКИ 
ВЫРИЦКОЙ ЗЕМЛИ

В ВЫРИЦЕ ОБСУДИЛИ СОХРАНЕНИЕ ДЕРЕВЯННОЙ АРХИТЕКТУРЫ

тересной конструкции крыша, 
высокие дымоходные трубы и  
другие особенности выделяли 
Белую дачу на берегу Оредежа 
среди других дач этой местнос- 
ти. Рядом росли огромные сос- 
ны и ели. После Октябрьской ре- 
волюции дом стал жактовским,  
и в нём находилось не менее 8  
квартир. (ЖАКТ — Жилищно- 
арендное кооперативное това-
рищество. ЖАКТы существова- 
ли в СССР вплоть до 1937 года.  
Это было объединение граждан,  
арендующее дома у местных Со- 
ветов, и предоставлявшее жильё  
в них своим пайщикам. — Прим.  
ред.)
Новая глава старой дачи нача- 
лась в 1976 году, когда вся тер- 
ритория вокруг особняка стала  
пионерским лагерем «Радуга»,  
созданным крупнейшими гат-
чинскими предприятиями ДСК 
и ССК. Здесь были построены 
современные коттеджи, здания  
столовой и бытовых услуг, бе-
седка и купальня на берегу ре- 
ки. Белая дача не вписывалась 
в новый ландшафт, однако её 
сохранили. Она стала местом 
проживания администрации и  
персонала детского лагеря. Бу- 
дучи школьником, я отдыхал  
здесь три летних сезона (1976—

кандидат исторических наук, 
ученый секретарь МАЭ РАН, ди- 
ректор АНО «Центр изучения и  
сохранения русской старины»  
Денис Ермолин. Иной пласт куль- 
туры представляет дачное стро- 
ительство в Вырице, которое 
очень активно велось в начале 
XX века. Экскурсию по выриц-
ким дачам провёл историк, ав-
тор книг по Царскосельскому  
уезду Андрей Барановский. Мно- 
гие из осмотренных домов име-
ют статус объектов культурного 
наследия или выявленных па- 
мятников.

Продолжая историческое зна-
комство с некоторыми любо- 
пытными в краеведческом от-
ношении микротопонимами по- 
сёлка Вырица, можно обратить 
внимание на обилие старинных 
дач, различаемых среди старо- 
жилов по цвету их окраски. Не- 
которых из них уже нет, но всё 
равно они упорно сохраняются 
в памяти «допотопных» вырит- 
чан. Это Белая и Розовая дачи 
в местности «Княжеская доли- 
на» (район церкви иконы Казан- 
ской Божией Матери), Белая и  
Зелёные дачи на улице Лейте-
нанта Шмидта, Чёрная дача в По- 
сёлке и другие. Почти все они 
овеяны всевозможными леген- 
дами, а имена их первых вла-
дельцев уже давно канули в Ле- 
ту…
Например, Белая дача на ули- 
це Лейтенанта Шмидта, возмож- 
но, была ровесницей находив- 
шейся неподалеку дачной усадь- 
бы Л. И. Шудибиля, управляю- 
щего родовым имением князей  
Витгенштейнов, о котором рас- 
сказывалось в предыдущем очер- 
ке. Это был красивый, вмести-
тельный 2-этажный особняк, по- 
строенный в стиле модерн. Боль- 
шие и малые окна, балкон, ин-

Участники пресс-тура осмотре- 
ли уникальные дома и дачи XIX- 
XX веков, а также провели круг- 
лый стол по вопросам сохране- 
ния деревянного зодчества в ре- 
гионе. В мероприятии приняли  
участие историки и краеведы,  
журналисты, научные специа- 
листы, представители исполни- 
тельной власти. Экскурсии для  
гостей пресс-тура провели экс-
перты по деревянной архитек-
туре. Так, о старообрядческой 
архитектуре деревни Лампово,  
северных и религиозных тенден- 
циях в ней подробно рассказал 

Пресс-тур, посвящённый сохранению 
памятников деревянного зодчества 
Ленинградской области, прошёл в октябре  
в двух населённых пунктах Гатчинского района:  
в деревне Лампово и посёлке Вырица.

1978 гг.) и поэтому хорошо пом-
ню, как выглядела эта дача, и 
что находилось внутри. Вокруг 
росли кусты белого и розового 
шиповника, несколько старых 
яблонь.
Когда в 1997 году я побывал 
здесь снова, Белой дачи уже не 
было. Из ветеранов сильно об-
новлённой «Радуги» мне уда-
лось встретиться тогда с завхо-
зом лагеря Софьей Петровной 
Котовой, которая жила раньше 
в старой даче. Тогда мне было 
интересно узнать: а что расска- 
зывали раньше о даче выриц-
кие старожилы? 
С. П. Котова показала мне ос- 
татки каменного фундамента 
дачи и сказала, что в семиде- 
сятые годы говорили, что рань- 
ше особняк принадлежал сто-
личной актрисе, вроде бы тан-
цовщице, а в войну здесь квар-
тировались немецкие солдаты. 
Дом был перестроен в 1975 го- 
ду, тогда же была разобрана ста- 
ринная голландская печь, а на  
чердаке нашли потрёпанные вре- 
менем журналы и газеты доре-
волюционного времени… 
Другая отличительная особен-
ность Вырицы — встречающие- 
ся названия дач, известных сре- 
ди старожилов, светской публи- 
ки и краеведов по дворянским 

Пути сохранения уникальных 
деревянных домов Ленинград-
ской области участники встре-
чи обсудили на круглом столе  
после поездок в Лампово и Вы- 
рицу. Основная дискуссия раз-
вернулась вокруг сложностей 
взаимодействия властей, собст- 
венников объектов и потенци- 
альных инвесторов, которые мог- 
ли бы выкупить и сохранить объ- 
екты деревянного зодчества.
Такие здания требуют постоян- 
ного ухода, который имеет ряд 
ограничений, если здание явля- 
ется памятником. Всё это соз-
дает комплекс проблем, реше-
нию которых можно помочь но- 
выми региональными програм- 
мами.
Именно необходимость постоян- 
ных масштабных вложений в  
сохранение и поддержание пер- 
воначального вида деревянных 
зданий зачастую отпугивает по- 
тенциальных инвесторов, кото- 
рые могли бы приобретать такие  
памятники по программе «арен- 
да за 1 рубль», отметила главный  
специалист по осуществлению 
полномочий в сфере объектов 
культурного наследия комите- 
та по культуре и туризму Гат-
чинского муниципального рай- 
она Ольга Приходько.

титулам своих бывших владель- 
цев «князей, графов, баронов…»
Так, на Коммунальном проспек- 
те (бывший Магистральный) на- 
ходилось сразу несколько, так 
называемых, дач графини Том-
сон. В процессе исследователь-
ской работы в архивах удалось 
выяснить, что четыре дачи в  
местности «Княжеская долина»  
действительно принадлежали  
отставному придворному садов- 
нику Карлу Эдуардовичу Том-
сону, а после Октябрьской ре-
волюции его вдове, у которой в 
1919 году они были национали- 
зированы, за исключением од- 
ной дачи. Так что, графиня ока- 
залась вовсе не графиней… 
Наверное, типичная история свя- 
зана и с домом № 17 по Полтав- 
ской улице, также расположен- 
ном в местности «Княжеская  
долина». Однако, как раз здесь,  
возможно, есть «зацепка» к быв- 
шим владельцам этих мест — 
князьям Витгенштейнам, кото- 
рые могли иметь здесь охотни-
чий дом. 
По рассказу владельцев дома, 
с которыми мне удалось пооб-
щаться в 1995 году, этот ори-
гинальный модерновый особ- 
няк — «Дача князя» — был по-
строен в 1901 году, хотя дата ка- 
жется странной, ведь этот рай-
он дачной Вырицы стал разви- 
ваться несколькими годами поз- 
же, после основания в 1904 го- 
ду железнодорожной станции. 
Также, со слов владельцев, я 
узнал, что вскоре после револю- 
ции княгиня передала этот особ- 
няк для размещения в нём Дет- 
ского дома, а сама поселилась в  
маленьком служебном доме ря- 
дом (в 1995 году он ещё стоял). 
Обветшавшая «Дача князя» тог- 
да была в процессе ремонта.
От соседних владельцев, живу- 
щих здесь ещё с довоенных вре- 
мен, стало известно, что в трид- 
цатые годы в «Княжеской да- 
че» находился пионерский ла- 
герь Ленинградского судостро- 
ительного завода имени Андре 
Марти (Этот завод существовал  
на базе Адмиралтейского заво- 
да (ныне: комплекс «Адмирал-
тейские верфи») в 1922—1936 го- 
дах. — Прим. ред.); в военный 
период здесь базировался сана- 
торий для немецких солдат, а  
после войны — пионерский ла- 
герь судостроительного завода 
имени Жданова. В годы пере-
стройки лагерь был закрыт, а 
территория была продана акци- 
онерному обществу, а затем по- 
делена на участки. «Дача кня-
зя», сильно обновив свой вид в  
период последней реконструк- 
ции, утратив многие архитек-

турные детали, всё же сохрани- 
лась, и является памятником 
местной архитектуры.
Уж если и вспоминать настоя-
щих дворян, то нужно упомя- 
нуть так называемую «Дачу ба- 
рона» в местности Посёлок. Она  
принадлежала барону Владими- 
ру Оскаровичу фон Мейеру, пред- 
седателю Вырицкого театраль- 
ного общества. Эта дачная усадь- 
ба до наших дней не сохрани-
лась.
Несмотря на давность лет, не- 
которые микротопонимы живы,  
благодаря добрым делам быв-
ших основателей Вырицкой дач- 
ной местности. И первым в этом  
ряду стоит имя предпринима- 
теля лесоторгового дела и меща- 
нина Антипа Харитоновича Еф- 
ремова, выходца из крестьян Са- 
марской губернии, отставного 
унтер-офицера Семёновского  
полка. С 1904 года он стал арен- 
датором Вырицкого лесопиль-
ного завода, который тогда при- 
надлежал светлейшему князю  
Генриху Фёдоровичу Витген- 
штейну. В 1908—1910 годах, для  
более удобной транспортиров-
ки грузов, Ефремов проложил 
от основной ветки железной до- 
роги (станция Вырица — Посё- 
лок) специальную железнодо- 
рожную «узкоколейку», полу- 
чившую название «Ефремовская  
ветка». Она прошла по лесной 
просеке до самой реки Оредеж.  
Известно, что в 1907 году в связи 
с банкротством предприятия,  
А. Х. Ефремов фактически стал  
его владельцем. Ефремовым при- 
надлежал дом на Андреевской 
улице и коммерческая дача на 
Самарской улице. В предрево-
люционный период заводчик из- 
бирался гласным Царскосель-
ского уездного земства, имел  
звание коллежский асессор, был  
одним из главных благотвори-
телей Оредежского края, пред-
седателем Вырицкого школьно- 
го общества. А. Х. Ефремов стоял  
у истоков создания новой дач- 
ной местности «Второе Заречье».  
Он был отцом известного писа- 
теля-фантаста Ивана Ефремова,  
который родился в Вырице в 
1907 году, чьё имя сейчас носит  
поселковая библиотека. 
«Ефремовская ветка» сущест- 
вовала ещё в двадцатых годах 
прошлого века. Впоследствии, 
вдоль этой ветки был проложен  
проспект Комарова (бывшая  Вы- 
рицкая улица), а от былой ста- 
рины ещё сохранились следы 
железнодорожной насыпи. «Еф- 
ремовская ветка» упоминается  
в воспоминаниях многих старо- 
жилов.

Андрей БУРЛАКОВ

— Самая главная проблема —  
донести до собственника зна-
чимость того, чем он владеет. 
Например, можно организовать  
на местах семинары и объяс-
нить, что люди могут делать со  
своим владением, а что они дол- 
жны оставить в первоначальном  
виде. Возможно, стоит задейст- 
вовать формы местного самоу-
правления, обращаться за по- 
мощью в соответствующие ко-
митеты за помощью, — сказал 
Денис Ермолин.
Историк Андрей Барановский 
предложил более радикальное  
решение — вывести всю застрой- 
ку до 1917 года в особую защит- 
ную категорию. Но такое предло- 
жение остальные эксперты соч- 
ли недостаточно гибким.
Как рассказала представитель 
комитета по сохранению куль-
турного наследия Ленинград-
ской области Юлия Назаренко, 
для сохранения исторической 
застройки действительно необ- 
ходимы — в первую очередь — 
желание и возможности собст- 
венника. При этом, власти пы- 
таются предотвратить измене- 
ние облика исторических зда-
ний, повышая правовую грамот- 
ность жителей региона. В част- 
ности, комитет планирует из-

дать брошюры для граждан, ко- 
торые понятным языком разъ-
яснят юридические аспекты  
владения памятником архитек- 
туры, жизни в нём, его исполь-
зования. Сохранению зданий 
также способствует и фиксация  
их статуса в градостроительных  
регламентах.
Координатор проекта «Памят-
ники деревянного зодчества 47:  
от популяризации к сохране- 
нию» Анастасия Филиппова при- 
вела данные, которые удалось 
установить: из 130 объектов, ко- 
торые были исследованы в ходе 
мониторинга в Ленинградской 
области, почти 20 % оказались 
заброшенными, около 10 % сго-
рели и фактически утрачены, 
не менее 30 % потеряли облик  
из-за последующих перестроек.  
Проект также позволил создать  
интерактивную карту памятни- 
ков деревянного зодчества, ку- 
да занесли 389 объектов.
Участники пресс-тура сошлись  
во мнении, что сохранить уни-
кальное наследие деревянной 
архитектуры Ленинградской об- 
ласти можно только совмест- 
ными усилиями собственников,  
власти и общества.

АС-Медиа

(Окончание, начало в №15 (502) 
21.04.22; 37—38 (524—525) 30.09.22)

Пример бережного отношения собственников к объекту 
культурного наследия. В этом доме с 1945 по 1949 год 
жил святой Серафим Вырицкий

Бывшая «Княжеская дача» на Полтавской улице. Фотография 1995 года
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А ДВА ЛУЧШЕ!

том, что и стихи Юля тоже сла-
гает хорошо.
В голос, и в сердце, 
и в спелую рожь
песня твоя и моя улетает.
Август — для тех, 
кто бессмертен и вхож
в двери осеннего зыбкого рая. 
(из стихотворения «Август»)
Но не дебютантами едиными 
силён гатчинский литературно- 
краеведческий альманах. Как 
в любом деле, в издательстве  
журнала важны традиции и пос- 
тоянство (говорят, что оно при-
знак мастерства). Редакционной  
коллегии важно знать, что у них  
есть авторский костяк, на ко- 
торый всегда можно опереться.  
Это те люди, которые пишут не  
от случая к случаю, а занима- 
ются краеведческой или лите- 
ратурной деятельность посто-
янно. Пул таких постоянных ав- 
торов у «Оредежа» есть. Напри- 
мер, материалы краеведа Андрея  
Бурлакова публиковали во всех  
номерах. Как человек, занима-
ющийся, в том числе, изданием  
своих книг, Андрей Вячеславо-
вич понимает насколько труд-
ную и кропотливую работу де-
лают редакторы журнала.
— Это огромная закадровая ра- 
бота, мы даже иногда это не ви- 
дим и не замечаем. А вот как  
они всё это умудряются собрать,  
всё это обработать, проверить. 
Это, конечно, великий труд, спа- 
сибо им за это, — сказал Андрей  
Бурлаков.
В последнем номере журнала 
Андрей Вячеславович опубли- 
ковал два краеведческих иссле- 
дования: «Усадьба «Войсковицы»  
на императорской службе» и  
«Страницы истории. Станция 
Сиверская».
— Альманах — изюминка Гат-
чинского района. Далеко не вез- 
де есть возможность создавать 
и поддерживать такие проекты.  
Поэтому коллегам из других ре- 
гионов всегда приятно презен-
товать «Оредеж», — говорит кра- 
евед. — Вот только не хватает 
среди авторов молодёжи, — со-
крушается Андрей Вячеславо-
вич.
— В девятнадцатом «Оредеже» 
будет и молодёжь! — заверила 

одна из составителей альмана-
ха Светлана Топорикова, заве-
дующая информационно-мето-
дическим отделом библиотеки 
им. Пушкина.
«Альманах «Оредеж» — это сво- 
еобразная ежегодная летопись,  
где отражаются и сохраняют-
ся события жизни, деятельнос- 
ти и творчества Гатчинского 
края.
Альманах рассказывает об ис- 
тории, культуре, духовном бо- 
гатстве и неповторимости при- 
роды гатчинской земли; пред-
лагает интересные материалы,  
посвящённые Гатчинской пуш- 
киниане; открывает новые име- 
на прошлого и знакомит с ин-
тересными людьми современ-
ности; включает прозаические 
и поэтические произведения 
местных авторов; иллюстриро- 
ван живописными работами ху- 
дожников и фотографов наше- 
го края; сопровождается цвет-
ными вклейками, отражающи-
ми события года в жизни рай- 
она», — рассказала Светлана 
Александровна.
— Это, как говорится, берёшь 
в руки — маешь вещь! Что по 
внутреннему содержанию, что 
по внешнему виду. Прекрасный  
сборник! Рад и горд, что я уча-
ствую уже в пятом выпуске, — 
сказал поэт Юрий Шутов.
За эти два года, к сожалению, 
не обошлось без потерь среди 
авторов презентуемых номеров  
«Оредежа». В 2021 году умерла 
Вера Николаевна Толчина, её 
материалы были опубликованы  
в № 17. А в нынешнем году уш- 
ли из жизни Кир Александро-
вич Коноплёв и Георгий Леоно- 
вич Акимов, их публикации бы- 
ли в № 18.
Кир Александрович — главный 
научный сотрудник отдела фи-
зики и техники реакторов, в 
«Оредеже» опубликована его 

статья «НИЦ «Курчатовский ин- 
ститут» — ПИЯФ — 50 лет». При- 
шедший на презентацию Дмит- 
рий Баранов, коллега Кира Алек- 
сандровича, сказал, что с ухо-
дом из жизни одного из старей- 
ших работников ПИЯФ (К. А. Ко- 
ноплёв умер на 93 году. — Прим.  
автора) уходит целая эпоха.
— Хорошо, что Кир Александ- 
рович писал об институте. Без 
ПИЯФ Гатчина была бы другая.  
Мы рады, что альманах обра-
тил на нас внимание, надеемся 
на дальнейшее сотрудничест- 
во, — сказал Дмитрий Анатоль- 
евич.
И сотрудники библиотеки наде- 
ются на дальнейшее сотрудни-
чество со всеми, кому не безраз- 
лична история и культура на-
шего края.
— Я призываю — пишите, пожа- 
луйста. Мы не хотим останавли- 
ваться, журнал интересный, это,  
действительно, летопись Гатчин- 
ского района. Давайте писать, 
чтобы последующие наши по- 
коления знали историю, культу-
ру, людей, замечательных лю- 
дей Гатчинского района, — обра- 
тилась к присутствующим Еле-
на Бабий, директор централь-
ной районной библиотеки им. 
А. С. Пушкина, главный редак-
тор альманаха «Оредеж».
А Светлана Топорикова побла- 
годарила руководителей райо- 
на — кураторов издания, за их ви- 
дение перспектив, необходимос- 
ти и востребованности сборни- 
ка, поскольку «Оредеж» выпуска- 
ется благодаря финансовой под- 
держке администрации Гатчин-
ского района. Также Светлана  
Александровна сказала, что ав- 
торы и редакционная коллегия 
продолжают работать над альма-
нахом, и материалы на следую- 
щий 19-й номер уже готовы. 
Все надеются, что в следующем  
году ничего не помешает жур-
налу выйти в срок.

Алёна РЫБАКОВА

Знак классификации информационной продукции отсутствует на основании пункта 5 части 4 Статьи 11 Главы 3 Федерального закона  Российской Федерации от 29 декабря 2010 г. N 436-ФЗ «О защите детей от информации, причиняющей вред их здоровью и развитию»

‒ Оцифровка видеокассет  
и киноплёнок (выезд  
курьера по Гатчине) 
‒ Видеосъёмка юбилеев,  
утренников  
и свадеб!
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связаны. Рассказ «Мой герой, или  
Горки с трамплинами», пред-
ставленный в «Оредеже» № 18, 
это повествование о папе, и о 
том месте, где прошло детство 
Анны, военном городке — Бор-
ницкий Лес: «Он любил своих 
детей безумно. Обоих — млад-
шего сыночка и дочку. Нет, он 
никогда не сюсюкал с ними, не  
тискал и не давал послаблений.  
Обещали сложить ёлочные иг- 
рушки по коробкам — будьте лю- 
безны, выполняйте. Можно без  
секундомера, но и без повтор-
ного напоминания, будьте лю-
безны. Он просто всегда и сво-
евременно делал для них то, что  
нужно».
И ещё один дебютант особо по-
радовал наши журналистские 
сердца. Юлия Лысанюк, журна- 
лист газеты «Гатчинская прав-
да» впервые представила свои 
работы в «Оредеже», и сразу в 
трёх разделах: Имена в истории,  
Природные богатства, Поэтичес- 
кие строки.
«Мне показалось, что меня в жур- 
нале много», — сказала Юлия со  
свойственной ей скромностью. 
Но, как известно, хорошего мно- 
го не бывает. А пишет Юля за- 
мечательно, это знают читате- 
ли «Гатчинской правды». Её  
статьи отличаются вдумчивым  
подходом, глубокой разработ- 
кой темы и хорошим публицис- 
тическим языком. Представлен- 
ные в «Оредеже» материалы — 
это отличная журналистская 
работа: «Большая ловитва Вла-
димира Набокова» и «Репузи —  
земля диких орхидей». А вот 
что для многих стало неожидан- 
ностью, так это стихи журна-
листа Лысанюк.
Два небольших стихотворения 
не дают возможность оценить 
в полной мере поэтический дар  
автора, но позволяют судить о 

Так было и 11 ноября, когда в 
межпоселенческой централь-
ной районной библиотеке им.  
А. С. Пушкина презентовали сра- 
зу два выпуска альманаха «Оре- 
деж». В семнадцатом номере де- 
бютировали восемь авторов, в  
восемнадцатом — символично —  
восемнадцать.
Одна из дебютантов сборника —  
Наталья Лодеева, петербуржен- 
ка, поблагодарила редколлегию  
журнала за то, что взяли её про- 
изведения в альманах: «Земля- 
ками можно быть не только по  
месту жительства, но и по ду- 
ху», — сказала Наталья Анатоль- 
евна и рассказала, как она при- 
кипела сердцем и душой к Выри-
це. Наталья подарила библио- 
теке книгу своих стихов «Смот- 
рит небо на землю», вышедшую  
в 2020 году, в которой есть стихо- 
творение «Вырицкий реквием».
Концлагерь, по бумагам — 
«детский дом»,
Был тайным банком 
донорским для немцев.
Там брали кровь детей, 
почти младенцев!
Такое зло судить каким судом?!
Было приятно видеть среди ав- 
торов-дебютантов Анну Калини- 
ну-Забытовскую. Впервые про-
изведения Анны были опубли- 
кованы в интернет-версии на-
шей газеты «Гатчинка.рф», за-
тем Анна Юрьевна выпустила 
книгу, а вот теперь один из её  
автобиографических рассказов  
попал на страницы литератур-
но-краеведческого альманаха.  
Анна умеет писать легко и за-
нимательно, но умеет к этой  
лёгкости добавить и размышле- 
ния о нашем бытие, и всегда у 
неё есть отсыл к историческим  
событием на фоне которых про- 
ходит жизнь. Так как Анна Юрь- 
евна коренная жительница на- 
шего района, то многие расска- 
зы событийно или по духу с ним  

Если речь идёт о литературно-краеведческом 
альманахе. Полноводность этой культурологической 
реки не перестаёт удивлять. Уже 20 лет она  
вбирает в себя ручейки и речки талантов  
жителей Гатчинского района и год от года  
их не становится меньше. В каждом журнале 
представляют с добрый десяток дебютантов.

ЭКОЛОГИЯ ДУШИ
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ПУТЬ ДЛИНОЮ В 20 ЛЕТ

Финляндия известна своим бе- 
режным отношением к окружа- 
ющей среде и экологии. Каж-
дый, кто бывал в этой стране, 
знает — здесь очень чисто, на  
улицах не найдёте ни бума-
жечки, ни окурка. К этому фин- 
ны пришли сами, воспитав в  
себе дисциплину и чистоплот- 
ность. Воспитал в себе этот на- 
род и привычку сортировки.

Сортировка, 
как образ жизни
Чистоплотность начинается  
с родного дома, а именно — 
с кухни. В каждой финской 
семье есть неукоснительное 
правило — сортировать мусор 
не где-то там на улице, а пря-
мо у себя в жилище. Правда, 
поначалу это вызывало много  
недовольства среди населения,  
но потихоньку сортировка ста- 
ла нормой жизни. 
— Ранее мы мусор прессовали, 
уплотняли и захоранивали. У  
нас тоже были свалки. Но мы 
начали привлекать людей к  
раздельному сбору. Изначаль-
но народ жаловался, что кух- 
ни маленькие, квартиры ма- 
логабаритные, а сортировка 
требует места. Но ничего, 
тщательная работа принес-
ла свои результаты. Сейчас 
на каждой кухне есть разные 
ведёрки, по которым и сорти-
руют мусор. Мы научили лю-
дей! — говорит Минна Партти, 
специалист Управления эко- 
логическими службами реги-
она Хельсинки.
Финны практичны. Они раз-
делили все бытовые отходы 
по материалам. 
Итак, первое — это органи-
ческие отходы. Их никогда 
не положат вместе с бумагой 
или стеклом. Это биологичес- 
ки разлагаемые отходы — ос- 
татки пищи, кожура от овощей  
и фруктов, пакетики чая, ис- 
порченные продукты, кофей-
ная гуща и т.п. Ни в коем слу- 
чае с ними нельзя мешать хи- 
микаты, кошачьи наполните- 
ли, стекло, картон или металл.
Второе — бумага: газеты, жур- 
налы, открытки, конверты. Но  
сюда нельзя бросать очень 
грязную макулатуру, так как 
это вторсырьё перерабатыва-
ют и снова делают газеты и 
туалетную бумагу. 

Третье — картон: это пакеты  
из-под молока, сока. Причём,  
все коробочки нужно ополос-
нуть, чтобы из них не текли  
продуктовые остатки, сложить  
и сплющить. Картон тоже идёт  
на переработку.
Четвёртое — стекло: это бан- 
ки и бутылки. Но сюда нельзя  
складывать стеклянные пред- 
меты, посуду, зеркала и фар-
фор. Банки и бутылки идут на  
изготовление стеклянной та- 
ры.
Пятое — металл: металличес- 
кие предметы или упаковка, а 
также различные сковороды, 
консервные банки, крышки.  
С металлом нельзя смешивать  
электрические приборы и ба-
тарейки.
Ещё одна категория № 6 — это  
пластик. Сюда идёт пластико- 
вая упаковка от пищевых про- 
дуктов, пустые бутылки от мо- 
ющих средств и шампуня, по- 
лиэтиленовые пакеты, пустые  
пластиковые банки (исключе- 
ние — упаковки, в которых хра- 
нились опасные и ядовитые ве- 
щества, например, краски, ла- 
ки, химикаты). Весь этот му-
сор тоже идет на переработку 
и производство новых пласти-
ковых товаров. 
Седьмая крупная катего-
рия — смешанные отходы. 
В целом сюда идёт мусор, ко-
торый невозможно рассорти-
ровать: одежда, использован- 
ные памперсы, стеклянная по- 
суда. 
К восьмой категории опас-
ных отходов финны отнесли 
батарейки, флуоресцентные  
лампы, энергосберегающие 
лампочки, химикаты (на упа-
ковках которых имеется пре- 
дупреждающий знак), а также  
градусники, лекарства и шпри- 
цы. 
Куда их девать? Всё очень про- 
думано. Как рассказала Минна  
Партти, лекарственные сред- 
ства, старые или ненужные, 
принимают в любой аптеке. 
Там же у вас заберут шприцы 
и другие медицинские препа-
раты. 
Батарейки финны несут в ма- 
газины и киоски: там есть не-
большие красные коробочки, 
вот туда их и нужно склады-
вать. Энергосберегающие лам- 
пы принимают крупные мага- 

зины, которые торгуют элек- 
троприборами. Но существуют  
в Финляндии и пункты приё-
ма опасных отходов «Sortti». 
Туда, кстати, везут и крупнога- 
баритные вещи: например, ме- 
бель, садовые отходы — листья,  
ветки, строительный мусор, 
сломанную бытовую технику. 
Люди сами отвозят, это бес-
платно и обязательно. 
Но, если мусор слишком велик  
по габаритам, то финны могут 
воспользоваться платной ус-
лугой — забронировать при- 
цеп за 5 евро. Есть и другая 
платная услуга. Если самим 
лень куда-то что-то везти, мож- 
но заказать грузовик. 

Вторичная 
переработка 
и сжигание
Почти все отходы получают 
вторую-третью и т.д. жизни. 
Они подвергаются переработ-
ке или ресайклингу. Сейчас  
перед Европой стоит основная  
задача: всё, что можно, — пе-
реработать.
— Всё, что возможно отпра- 
вить на ресайклинг, отправ-
лять. Остальное — сжигать, —  
сказала госпожа Партти. — Се- 
годня в переработку идёт лишь  
50 % от общего количества от- 
ходов. К 2025 году у нас сто-
ит задача этот процент уве-
личить до 60.
Как же поступают с органиче-
скими отходами? Их исполь- 
зуют в компосте для перегноя.  
Также выделяют из них био-
газ, из которого вырабатыва- 
ют электричество и тепло. Кста- 
ти, переработка уже включе- 
на в стоимость товара, это уже  

Наш сосед Финляндия шла к осознанной 
сортировке и утилизации мусора 20 долгих лет. 
Финны признаются: было нелегко ломать сознание 
людей, переучивать и внедрять новые схемы. 
Но результат ошеломительный, и он того стоил.

сделал производитель. И лю- 
ди, покупающие тот или иной 
товар, уже оплачивают, таким  
образом, переработку.  
А вот смешанные отходы —  
сжигают! Недалеко от Хель-
синки есть предприятие по 
сжиганию отходов «Vantaan 
Energia», оно расположено в  
городе-спутнике Вантаа. Мы 
привыкли слышать настоящие  
ужасы про такого рода заводы.  
Но финский — исключение.
Как заверила Минна Партти, 
здесь чистая территория, тут 
не коптят трубы и не пахнет 
помоями. Эта технология на-
зывается Waste-to-energy или 
переработка (сжигание) отхо-
дов, в результате которой вы-
рабатывается электрическая 
или тепловая энергия.
Это предприятие — одно из са- 
мых крупных в Финляндии, 
было построено в 2014 году. 
На «Vantaan Energia» бытовые  
отходы поступают с большой 
территории, на которой живут  
1,1 млн человек. Мощность за- 
вода — 360 тысяч тонн мусо-
ра в год. 

Не свалка, 
а индустриальный 
центр
Рядом с городом-спутником 
Хельсинки — Эспоо — есть  
свалка. Она была образована 
в 1989 году, куда долгое вре-
мя свозился мусор с финской  
столицы. Когда-то здесь так-
же по старинке сваливали от- 
ходы, пересыпали грунтом, по- 
том снова сваливали. До тех 
пор, пока Финляндия не пере-
смотрела отношение к сбору 
мусора.

Территория полигона — ог- 
ромная, целых 280 футбольных  
полей. Однако сегодня назвать  
это место свалкой не повора-
чивается язык. По сути, это 
настоящий индустриальный 
центр.
Здесь, по словам госпожи Парт-
ти, перерабатывают биоотхо-
ды. Тут же работают частные 
компании, которые произво-
дят материалы из вторсырья. 
Тут же отбирают биогаз.
— Свалка росла годами. В ре- 
зультате длительного лежа-
ния и гниения отходов свалка 
вырабатывает метан. Мы не 
даём ему просто так испарить- 
ся в атмосферу, мы знаем, что  
метан — это сильный парни-
ковый газ. Этот биогаз отби-
рают и пускают его на произ-
водство электроэнергии.
20 лет назад финны вывозили 
60 % мусора на полигоны. Се-
годня это менее 1 %. 
К примеру, унитазы, раковины,  
ванны. Их пока переработать 
невозможно. И под сжигание 
они не подходят. Вот их и при- 
ходится закапывать. Всё ос- 
тальное — на переработку, ли- 
бо на сжигание.
Сегодня финны готовы помочь  
другим странам и научить всех  
желающих на своем опыте.
— Не надо ничего придумы-
вать и изобретать, всё уже 
придумано. Мы готовы поде-
литься своими знаниями. Мы 
приглашаем к себе представи- 
телей компаний, которые го-
товы учиться, — резюмирова- 
ла Минна Партти.

Алёна РАЗУМИХИНА, 
ТИАновости 

(https://tvernews.ru/)

А КАК У НИХ?


